

## Recuperación "marginal" en septiembre: especialistas

(Zenyazen Flores)

Lunes, 24 de octubre de 2011

La "recuperación" del mercado laboral en septiembre es "marginal y temporal", ya que la tasa de desocupación de 5.7 por ciento se da en función de la precarización del empleo y de un fenómeno de depreciación del peso durante ese mes que benefició a los trabajos vinculados al sector exportador, señalan especialistas.

José Luis de la Cruz, director del Centro de Investigación en Economía y Negocios (CIEN) del Tecnológico de Monterrey, indicó que la tasa de desocupación de septiembre se mantuvo en 5.7 por ciento, es decir en niveles similares a los de agosto.

Excepto por la crisis de 2009, la tasa de desocupación de las mujeres registrada en septiembre (6.1 por ciento) es la más elevada de los últimos 11 años, en tanto que la de los hombres se ubicó en 5.4 por ciento, que aunque se mantuvo respecto al mes pasado, aún no logra recuperar los niveles reportados antes de la crisis.

De la Cruz consideró que se ha minimizado la cuestión de la desocupación con estadísticas que no reflejan la realidad del mercado laboral, toda vez que la tasa de desempleo para septiembre revela que la recuperación de la economía aún es insuficiente para impulsar la creación de plazas.

### Efectos

**Alberto Moritz, del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM,** consideró que pese a la recuperación "marginal" del empleo en septiembre "habría que ver si este repunte es permanente y si responde a una tendencia de largo plazo que pueda darnos los elementos para descartar que es un efecto cíclico o temporal".

No obstante, apuntó, el comportamiento de la macroeconomía, en especial la depreciación del peso, parecen ser las causales del repunte en los empleos, principalmente en la industria exportadora manufacturera y automotriz.

Es decir que "esos empleos nuevos se encuentran en las manufacturas, pero esto es por la baja en los precios para el sector exportador, lo que ha permitido aumentar la demanda de mercancía mexicana y, por ende, incrementar las plantillas laborales".

Moritz advirtió que el efecto de la depreciación del peso es un ciclo positivo para la economía, pero se debe actuar con cautela y hacer de lado las altas expectativas, ya que ese periodo será pequeño y de corto plazo que pudiera no reflejarse en creación de puestos de trabajo.

Por su parte, De la Cruz recordó que Aguascalientes (8.3 por ciento), Chihuahua (8.1), Tamaulipas (7.9), Distrito Federal (7.2) y Zacatecas (7.1) fueron las cinco entidades que durante septiembre presentaron las tasas de desocupación más altas.

En contraste, Chiapas (2.6), Oaxaca (2.7), Campeche (3.0), Guerrero (3.2) y Yucatán (3.2) tuvieron las tasas más bajas.